

Introduction

Le Burundi est un pays où la religion occupe une place très importante. Il est difficile de chiffrer exactement l'importance des différentes confessions. La population burundaise est majoritairement chrétienne avec 91,5 % alors que d'autres religions partagent 8.5 %. Malgré ce pourcentage élevé des chrétiens au Burundi, la littérature chrétienne au Burundi n'a pas connu une évolution dans le temps et dans l'espace. Pour ce faire, le Centre pour le Développement Holistique organise un séminaire de sensibilisation sur la littérature chrétienne au Burundi dans le but de conforter les chrétiens dans leur foi, répondre aux besoins et aux nécessités de la vie de l'église. C'est pour cette raison que le Centre pour le Développement Holistique a organisé un séminaire pour promouvoir la littérature chrétienne au Burundi

Les Objectifs de ce séminaire étaient de :

- Conscientiser les parties prenantes sur l'importance de la littérature chrétienne
- Promouvoir les auteurs chrétiens burundais
- Augmenter le nombre de bibliothèque communautaire chrétienne
- Renforcer le niveau de compréhension des parties prenantes sur la mise en place d'une maison de production chrétienne
- Encourager les lecteurs à fréquenter les bibliothèques chrétiennes

Etaient conviées dans ce séminaire : certains Ministères chrétiens œuvrant au Burundi à savoir : FONDATION ANTIOCHE, CEPRODELIC, SOCIETE BIBLIQUE DU BURUNDI, LIGUE POUR LA LECTURE DE LA BIBLE, CEPBU, TRANSWORLD RADIOBURUNDI, Pastor'sNetwork (RENAPEC) DUTABARANE, CAMPUS POUR CHRIST AU BURUNDI, TPI, CNEB, CENTRE POUR LE DEVELOPPEMENTHOLISTIQUE(CDH) et Représentants de quelques Eglises qui s'intéressent sur la littérature Chrétienne. Etc

SEMINAIRE SUR LA SENSIBILISATION DE LA LITTERATURE CHRETIENNE AU BURUNDI ORGANISEE PAR CDH AU KING'S CONFERENCE CENTRE, 07 JUILLET 2021.

Thème du jour : Littérature Chrétienne, socle du développement holistique.

Qu'est-ce qu'un développement holistique?

- Un développement qui englobe l'être humain dans toute sa diversité et complexité, et tient compte de ses dimensions physiques, mentales, émotionnelles, familiales, sociales, culturelles, spirituelles

La dimension holistique du Plan de Dieu

- L'ordre de la création se présente d'une manière holistique : Les choses – les êtres vivants – l'homme en trois dimensions (Un ESPRIT, Une AME et Un CORPS).
- Dans le grand commandement Dieu invite l'homme à l'aimer holistiquement :
" Ecoute, Israël ! L'Eternel notre Dieu est le seul Dieu. Tu aimeras l'Eternel , ton Dieu , de tout ton Cœur, de toute ton Ame et de toute ta force " Deutéronome 6:4
- Jésus annonça sa mission d'une manière holistique :
" ...Il m'a oint pour annoncer une bonne nouvelle aux pauvres, il m'a envoyé pour guérir ceux qui ont le Cœur brisé, pour proclamer aux captifs la délivrance, et aux aveugles le recouvrement de la vue, pour renvoyer libres les opprimés, pour publier une année de grâce du Seigneur." Luc 4:18-19
- " Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre être, l'esprit, l'âme et le corps, soit conserve irrépréhensibles, lors de l'avènement de notre Seigneur Jésus-Christ!" 1 Thess 5:23

La littérature, socle de l'histoire de l'Ancien Testament

- C'est par la littérature que le message du plan de Dieu a été transmis de génération en génération.

- A la sortie d'Égypte, Dieu donne ses commandements écrits sur les plaques (Exode 34:1)
- Avant sa mort, Moïse récapitula toute l'histoire d'Israël et les lois et commandements reçus en 5 livres;
- Josué fut encouragé à s'attacher des écritures pour avoir du succès (holistique) Josué 1:8.
- Ceux qui étaient retournés de l'exil furent bouleversés en écoutant la lecture du livre de la loi que les gens avaient trouvée pendant la construction. Néhémie 8 (Ce fut un grand réveil Holistique !)
- Nous devons l'ancien Testament grâce à des auteurs qui ont pris soins d'écrire l'histoire du peuple d'Israël et les prophéties dans les différents genres littéraires ;

La littérature, socle de l'expansion de la Bonne Nouvelle.

- Nous devons à Matthieu, Marc, Luc et Jean l'histoire de la naissance, la naissance, le ministère, la mort, la résurrection et l'ascension de Jésus;
- Nous devons aux apôtres les lettres contenant des enseignements qui ont aidé l'église tout au long de l'histoire à comprendre le plan de Dieu et devenir des disciples de Jésus-Christ;
- L'enseignement des apôtres contenues dans leurs épîtres et autres écrits ont un grand impact au cours des 5 siècles après Jésus –Christ : Fin des jeux des gladiateurs et autres actes de barbarie, l'influence des

Littérature chrétienne au moyen Age et lors de la réforme.

- Avant le moyen âge, le livre était le monopole des chefs car les écritures se faisaient sur les papiers spéciaux avec des plumes.
- La masse dépendait de la lecture par les leaders qui gardaient jalousement ces livres et pouvaient en manipuler le sens
- C'est ainsi que le christianisme s'effaça en Afrique du Nord vers le 11es
- Ce monopole fut brisé avec l'invention de l'imprimante par John Gutenberg en 1439 qui facilita la multiplication des livres et permit ainsi à tout le monde d'avoir accès à la littérature;

- Martin Luther ainsi que d'autres réformateurs profitèrent de cette nouvelle technologie pour propager leurs idées à travers l'empire.
- La traduction de la Bible dans les langues vernaculaires conduisit à un point culminant car les gens étaient en mesure de connaître dans leurs propres langues la parole de Dieu. (William Tyndale, 1490-1536) **Pourquoi la faiblesse de la littérature chrétienne au Burundi?**
- Les conséquences d'un mouvement chrétien ayant commencé avec la masse paysanne (de la tradition orale) : Les premiers intellectuels datent des années 1960.
- Absence de leaders indigènes qui s'approprient des défis théologiques, ecclésiologiques et missiologiques et qui aimeraient y répondre. Les traités de **Tertullien, Cyprien et Saint-Augustin** sont devenus la base de la théologie chrétienne.
- Un leadership de l'église locale qui ne donne pas la priorité à l'étude de la parole de Dieu: le besoin de lire n'est pas suscité ou cultivé.
- Un ministère d'enseignement de la parole très faible dans le pays.

Conséquences du manque de littérature dans nos églises.

- Les milliers de leaders des églises locales dans les milieux ruraux n'auront pas accès au renforcement des capacités leur permettant de bien nourrir et protéger le troupeau que le Seigneur leur a confié (ex. Apollon) ;
- Les croyants moins nourris demeureront des bébés spirituels et le nominalisme continuera à se répandre (Hébreux 5 :11-14).
- Les croyants moins instruits dans la parole de Dieu sont abandonnés à la merci des prédateurs qui sont des faux docteurs dont la mission est de dénaturer la parole de Dieu;
- La foi qui nous a été communiquée par les missionnaires ne va pas durer plus de 200 ans. Souvent, le nominalisme est prédécesseur de l'apostasie;
- Au cours de ces moments durs, les futures générations seront privées de notre sagesse car nous serons partis avec notre foi, passion et zèle.

Qui peut relever le défi?

- Des leaders Burundais qui prendront conscience du défi et s'acquitteront de leur dette en mettant dans des littératures leurs enseignements, prédications et recherches;
- Des organisations et églises qui mettront sur pied des maisons d'édition facilitant la publication et la traduction des littératures chrétiennes;
- Des organisations et églises locales qui prendront soins de bien conserver les littératures chrétiennes produites (Bibliothèque de l'abbaye de Saint Gall ;
- Tout croyant et surtout ceux que Dieu a béni avec des richesses matériels : Appuyer financièrement la rédaction et la publication des littératures chrétiennes en Kirundi;
- Les leaders des églises : aiguïser la soif de lecture chez leurs fidèles.

Questions de réflexion

1. Quel héritage allons –nous laisser aux générations futures ?
2. Que faut-il faire pour promouvoir la littérature chrétienne au Burundi.

Thème présenté par : PASTEUR ONESPHORE MANIRAKIZA